

participación en el crimen de Bridgewater, fue llevado a la presencia de Webster Thayer, su gratuito denunciante, encaprichado en trazar el croquis del proceso más célebre de los tiempos actuales.

Los crímenes de Bridgewater y Brain-tree, que emocionaron al público norteamericano, con la agravante de que los autores eran italianos pertenecientes al hampa de Boston y sus alrededores, fueron la base judicial para iocar el proceso Sacco y Vanzetti. El día del suceso de Brain-tree, se había tomado un día de asueto Sacco, quien era a la sazón operario en una fábrica de calzado. Por su parte, Vanzetti, vendedor de pescado, se vió imposibilitado para dar declaraciones sobre hechos que no conocía. Rojos ambos, pasaron a las listas negras del Estado y la ciudad entera los tildó de agitadores, ya que no podían imputarles la muerte del pagador Harmenter y su ayudante Berardelli, empleados de la fábrica de calzados Slater and Morrill. Así se incubaba la culpabilidad "supuesta" de los dos avanzados italianos. La muerte del periodista Andrés Salsedo, editor del periódico anarquista "El Domani", precipitó también la ejecución de Sacco y Vanzetti. De nada valieron las declaraciones de noventa y nueve testigos en favor de los acusados. Un empleado del consulado italiano en Boston certifica que el día y la hora del crimen, Sacco gestionaba la consecución de un pasaporte para Italia. Trece testigos testificaron igualmente que Vanzetti, el día de autos, fue visto en las pesquerías de Plymouth, entregado a su lícito negocio.

La investigación policiva ha comprobado que otros dos italianos, Boda y Coacci, aparecen más complicados en el caso, como lo expresa el jefe de policía de Bridgewater, Stewart. Y sobre ellos se ha ampliado la nueva indiciaria y la sospecha psiquiatra. Algún día, cuando la pátina de los años, sepulte en la penumbra los nombres de Sacco y Vanzetti, será dable reivindicar la inocencia de dos víctimas de la histeria anti-rojoja, pues como afirma el autor del estudio del proceso, el profesor Frankfurter, éste caso que conmovió a la humanidad y mereció la protesta del mundo social, es la más inicua injusticia cometida a la sombra del terror radical. Y hay que notar que habla un escritor norteamericano.

Ernesto A. MORALES.

ALTO Y FRENTE

Por D. H. TURNER

VI

Con nuestro artículo anterior parece que hubiésemos concluido esta serie, cuyo primordial objeto es esbozar, tocar apenas los principales puntos relacionados con el movimiento socialista libertario de Panamá; pero lecturas recientes nos traen a cerrarla insistiendo en un punto, levemente rozado antes y sobre el cual vale la pena insistir, porque representa un prejuicio muy arraigado, sobre todo en cierto sector de nuestra masa obrera: nos referimos a la composición profesional de esa masa, en sus movimientos reivindicativos.

Leyendo a un autor, cuyo nombre no hace al caso, sobre la composición de la última comuna francesa, llamada con razón la genuina, y que se toma como modelo de gobierno socialista hoy todavía, encontramos que ésta se formaba por los más pintorescos elementos, muchos de los cuales, sin ser socialistas hasta el momento del golpe, honraron con su actuación el gobierno comunal y dejaron a la posteridad sus nombres como obreros revolucionarios de la mejor estirpe.

La comuna, según nuestra referencia, estaba formada por "obreros, funcionarios, farmacéutas, abogados y, sobre todo, periodistas". Más adelante se verá que entre los internacionalistas figuraban hasta "el acaudalado filántropo Beslay, uno de los pocos burgueses de la Internacional" y "el cajero Jourde, que no pertenecía a ninguno de los partidos y fue quien propiamente dirigió la hacienda de la comuna, con honradez tal, que mientras pasaban millones por sus manos, su mujer continuaba yendo al Sena a lavar la ropa de la familia".

Para no hablar de los jacobinos, elementos políticos que, aunque querían el Poder para las clases explotadas, desconocían el ideario económico-social, nos referiremos a los blanquistas e internacionalistas que, aunque con visuales distintas, sí sentían, conocían y anhelaban el advenimiento del socialismo al gobierno.

"Entre los blanquistas de la comuna estaban el abogado Protot y otros dos de los detenidos el 7 de noviembre: el abogado Tridou y el estudiante Raoul Rigaud. Del resto de los elegidos, Blanqui, era abogado y médico; Eudes, farmacéutico, y Ferré, empleado. En esta facción sólo había un obrero: el grabador Chardon".

Entre los internacionalistas figuraban, fuera de Malou, Frankel, Theiss y Gerardin, obreros, cuyos oficios desconoce con exactitud el autor, Dupont, cesterero; Avrial, mecánico; Víctor Climent, tintorero; el

filántropo Beslay, acaudalado, y el cajero Jourde, de quienes ya hemos hecho referencia.

Desde luego, todo socialista sabe que la última comuna francesa es el paso más genuino y doctrinario que se haya dado por el socialismo para hacer un gobierno de obreros y trabajadores de todas clases. El jefe incontrolado de la teoría científica del socialismo, Carlos Marx, decía de ella:

"La gran medida social de la comuna estaba en su propia existencia activa. Sus medidas particulares, no podían hacer sino indicar la dirección en que se mueve un gobierno del pueblo por el pueblo".

Si a lo precedente se agrega que el ministro de relaciones exteriores de la Rusia soviética, —experimento socialista muy apreciable de los últimos tiempos— Chicherin, es nada menos que un noble, tendremos para concluir que a un movimiento libertario de la naturaleza del que se ha iniciado en Panamá a favor de las clases trabajadoras, por medio del Partido Laborista, del Sindicato de Trabajadores y de la Federación Obrera, por qué no?, pueden ir y deben ser aceptados todos los elementos que a él vayan de buena fe y dispuestos a luchar con tesón, valor y férrea voluntad en pro de los proletarios, a quienes el lenguaje sociológico del día ha llamado, con exactitud de concepto, "los esclavos modernos".

DOS PREGUNTITAS

de las 67 por las cuales fue quemado en 1631 el teólogo Zapata

LIX

Comunicadme vuestras luces sobre la predicción que hace Nuestro Señor en San Lucas al capítulo veintiuno. Jesús dice en él expresamente: "que vendrá en las nubes con gran poder y majestad, antes que pase la generación a quien hablaba". Nada de esto ha hecho, ni ha venido en las nubes. Si ha venido en algunas grandes nieblas, nada de esto sabemos; decidme lo que sepáis acerca de ello. El apóstol Paulo dice también a sus discípulos de Tesalónica, que irán en las nubes con él delante de Jesús. ¿Por qué no ha hecho este viaje? ¿Cuesta más ir en las nubes que al tercer cielo?

ECOS

Funcionario Demás
Privilegios Escandalosos
Deuda Interna
La Motorina De Nuevo?

Por Sun Beam

La intervención fiscal, enojosa como todas las intervenciones, sólo fue tolerable cuando se le dió por objeto el de que, mediante ella, no se pagarían favores políticos ni se consumirían operaciones ruinosas con los fondos de la nación. Y así fue durante la gestión de los dos caballeros norteamericanos que precedieron al actual en la Agencia Fiscal de la República. Pero Mr. Baldwin, en pugna abierta con sus predecesores y con la única razón que puede atenuar la vergüenza de una intervención extraña en el manejo de nuestros fondos públicos, es el cómplice más eficiente de toda clase de atentados contra aquéllos. Para que esto sea así es preferible que ocupe el puesto un panameño, pues de tal modo se evita una de las dos vergüenzas: quedará la del fraude, pero se suprime la intervención.

Los registros de cuentas de la nación suministran este dato curioso: que a la señora Aura Díaz de Valle, por suministro de servicios de imprenta (su esposo posee una pequeña imprenta en Aguadulce), se le pagó durante la administración pasada la suma de B/180,000.00! Se pagaban cuentas de entre B/20,000.00 y B/25,000.00! Sin embargo, parece que el presidente Arosemena, en Consejo de Gabinete, resolvió cortar el privilegio negándose a pagar la última cuenta. Y se habla de la honradez y pulcritud del gobierno pasado. Pro pudor!

(Pasa a la 6ª página).

Os pido perdón; pero prefiero las nubes de Aristófanes a las de Paulo.

LX

¿Diré con Lucas que Jesús subió al cielo en una pequeña aldea de Betania? ¿Insinuaré con Mateo que fue en la Galilea donde lo vieron los discípulos por última vez? ¿Creeré sobre esto a un doctor que dice que Jesús tenía un pie en Galilea y otro en Betania?

"LA ISTMEÑA"
ZAPATERIA NACIONAL
Calle D, Plaza de Santa Ana.
HOMERO AYALA
Apartado 895. — Tel. 476.
Propietario.

"LA MODERNA"

COLON, R. de P.

(Avenida Balboa y Calle 9a-

Con sucursal en Avenida Bolívar, entre 11 y 12

La fábrica nacional de muebles que más garantías ofrece, en cuanto a pagos fáciles a plazo. Toda clase de muebles para un hogar decente. Muebles para oficinas, Escritorios, Estantes, Cómodas, Aparadores, Mecedoras, Sillas Poltronas, Sofás, Cunas, Almohadas y Cuadros para Fotografías.

GABINETE OPTICO DE FABREGA

Avenida Central número 84.
Especialidad en exámenes de la vista y confección de lentes.

CIRILO J. MARTINEZ

ABOGADO

Calle 13 Oeste número 1.

Teléfono 1386—J — — — — Apartado 292.

Panamá, R. de P.